

# PROPONEN LA CREACIÓN DE UN MINISTERIO PARA LA FAMILIA

• Trabajaría en coordinación con instituciones y organizaciones afines

ANDREI SILES NAVARRO  
asiles@prensalibre.co.cr  
Foto: Adriana Araya

Un ministerio que trabaje en políticas que beneficien a la familia y sus integrantes es la idea que el Centro Iberoamericano de Estudios para la Familia (Cibefam) le propone a la presidenta de la República, Laura Chinchilla, a pocos días de haber iniciado su gestión.

Según Isabel Brenes, coordinadora de investigaciones de este Centro, en Costa Rica se trabaja en políticas que benefician a poblaciones vulnerables con características y necesidades específicas como las mujeres, niños, adultos mayores, adolescentes, personas con discapacidad, etc. Sin embargo, asegura que debe haber un cambio en el plan de trabajo enfocado no en políticas sectoriales sino en políticas de familia, lo cual significa que las instituciones tendrían un marco que les vincule.

"Cuando se habla de articulación de los esfuerzos, estamos hablando de dos condiciones ineludibles: voluntad política y recursos. En el tema de la voluntad política es muy importante el respaldo que ha manifestado la presidenta electa Laura Chinchilla al tema de familia y la creación del Ministerio de la Familia", comentó Brenes.

Según considera la investigadora de Cibefam, hasta el momento la voluntad política se ha reflejado en la voluntad particular

de cada jerarca en las diferentes instituciones, entre ellas el Instituto Nacional de las Mujeres (Inamu), Patronato Nacional de la Infancia (PANI), Consejo Nacional de la Persona Adulta Mayor (Conapam), entre otras, por lo que la existencia de un Ministerio de la Familia garantiza que esos jefes trabajarían conjuntamente.

## PROBLEMAS QUE AFECTAN A LAS FAMILIAS

A criterio de Isabel Brenes, uno de los problemas más graves que enfrenta la familia costarricense es el tema de la violencia intrafamiliar y social. Según la investigadora, las cifras reflejan que más de 30 mujeres mueren por la violencia intrafamiliar, más de 500 niños son atendidos en el Hospital Nacional de Niños y el 65% de los adolescentes que están en pandillas provienen de hogares monoparentales, con mujeres como cabeza de familia.

"Otro tema que ha provocado tensiones en la dinámica familiar es la incorporación de la mujer al mercado laboral. En las últimas tres décadas la mujer se ha incorporado al trabajo remunerado fuera de la casa y el cuidado, educación y atención de los niños está generando tensión intrafamiliar y por ende social.

"Además las familias multigeneracionales son cada vez más. Hoy día las familias incluyen niños, jóvenes, adultos y adultos mayores. Cada uno de sus miembros tiene necesidades distintas y a veces contrapuestas. Esto repor-



Según representantes del Cibefam la presidenta de la República, Laura Chinchilla, se ha mostrado anuente a valorar la creación de un Ministerio para la Familia.

ta dinámicas y tensión", añadió Brenes.

Por su parte Jesús Rosales, director ejecutivo de Cibefam, señala que las instituciones autónomas que trabajan por sectores desarrollan una labor muy importante y que deben seguir haciéndolo. Sin embargo, se requiere de un ente rector en políticas públicas y que, según la Contraloría General de la República, tiene que ser del Gobierno Central, porque es desde el Poder Ejecutivo donde se pueden diseñar e implementar los grandes

lineamientos estratégicos hacia la familia.

"El país ha logrado mucho, pero persisten vacíos importantes generados por la falta de articulación y es ahí donde justamente una política pública con perspectiva de familia puede contribuir más.

Muchos de los problemas que el Estado atiende, como prevención del consumo de drogas, violencia doméstica, deserción escolar, desintegración familiar, entre otros, se pueden prevenir desde el

seno de la familia. De esta manera llegarían a ser problemas sociales de la magnitud que presentan actualmente.

## LAS SOLUCIONES

Según Brenes, es la propia familia la que debe decir qué necesita, siendo sus miembros los tomadores de decisión en cuanto a los programas y políticas nacionales que deberían implementarse. En resumen, que la familia se involucre directamente en el proceso.

La representante de Cibefam apuntó además que aunque el Ministerio de la Familia no arrancaría de cero porque las instituciones tienen datos, ciertamente no existe un diagnóstico completo de las familias en el país, como sus características, conformación, necesidades, etc.

Por otra parte, señaló que experiencias similares aplicadas en otras naciones latinoamericanas han sido sumamente exitosas. Tal es el caso de México, en donde el estado creó y proporcionó todos los materiales para los comedores infantiles y la familia colabora con el trabajo, cocinando para sus propios hijos.

Otro país donde se ha aplicado esta iniciativa es Brasil. Allí el gobierno subsidió a aproximadamente 20 millones de personas que vivían en pobreza extrema a través de un programa de financiamiento para que las personas en edad escolar continuaran en el sistema educativo.